

Solidaridad de fórmula y solidaridad real

La ayuda efectiva al Pueblo Español consiste oposición eficaz a los objetivos del fascismo

Despachos de fuente oficiosa, aseguran que se intensifica, considerablemente, en estos últimos días, la acción de ayuda a la España leal, a nuestra España.

Lo celebramos. Mas celebraríamos, como mayor ventura, que al despliegue de cuestiones de gentes de buena voluntad que pasan el platillo por calles y puntos de reunión de los antifascistas, acompañase la acción de los trabajadores y de los antifascistas, que realmente sienten el antifascismo, aruciando a sus gobernantes y a sus mandatarios en los Parliamentos y en los organismos rectores de las Organizaciones, para la puesta en marcha de unas medidas de ayuda al Pueblo español, más prácticas y de efectos directos más inmediatos.

Y no es por una reacción de pobres orgullosos. Tenemos tan legítimo derecho al orgullo y al desprecio de tantas y tantas cosas, que la posesión de este derecho, en tan enorme plenitud de legitimidad, nos veda, por elegancia espiritual, ejercitarlo. Bien está lo del plato y lo de la lucha. Bien nos parece la expresión sentimental de adhesión, que significa el envío a España de cualquier elemento que nos pueda ser útil. Mas por este procedimiento, no se puede acallar la desazón de los espíritus de quienes fuera de España, siguen los avatares terribles de nuestra lucha, con emoción fraterna e inquietud creciente. Y no debemos esto para subestimar esta suerte de colaboraciones. Entre nuestros defectos, no se puede contar, ciertamente, el de la ingratitude, para quienes sean merecedores de nuestro reconocimiento.

Dentro de las exigencias de la solidaridad universal, entre personas capaces de reaccionar vigorosamente ante la injusticia y el crimen, cualquiera que sea la lentitud en donde una y otra se produzcan, y cualquiera que sea el Pueblo, víctimas de estas plagas, que siembra la gangrena en lo más noble de la Civilización y de la Humanidad, son plurales las expresiones de mutua asistencia y de ayuda sin interés inmediato. Siempre, sin embargo, entre éstas habrá jerarquías de orden práctico y moral.

La causa de España, por su grandeza y por su excepcional significación, por su categoría espiritual, bien merece, se nos permitirá proclamarlo, con un regusto de orgullo, otras atenciones y trabajos, que los que hasta ahora viene recibiendo.

Los Pueblos democráticos, apenas han ensayado, en nuestro favor, los medios de acción persuasiva directos y eficaces; aquellos que determinan hechos consumados y continuos, con arreglo a un sistema de continuidad vigorosa. Algunas gentes que nos ayudan, impulsadas por sus inclinaciones filantrópicas, se esfuerzan en no transgredir el carácter de sus asistencias de este tipo, haciendo caso omiso de que lo filantrópico, en ocasiones contribuye a la persistencia de una injusticia monstruosa. Es nuestro caso, en relación con algunas actividades de elementos de otros países, que con el ejercicio de la filantropía, adormecen y esterilizan el mandato de la Justicia y del Derecho de la simple ley de Humanidad.

Mientras por Europa y por el Mundo se agitan, en favor de España, más toneladas de retórica gesticulante que de efectos realizados para nuestras necesidades más perentoriamente apremiantes, los aviones del fascismo internacional continúan acrecentando su acción mortífera sobre las ciudades abiertas, en colaboración con las multitudes inermes e indefensas.

Es la gran diferencia entre dos tácticas; la de los profesionales del crimen contra el hombre y los Pueblos que, celosos de su libertad y de su independencia, se defienden en una lucha terriblemente desigual, y la de los que, en la lamentación y en la blandura cobarde, encierran todos los bríos necesarios para contestar, adecuadamente, en la medida de lo posible, a los incendiarios de la guerra y a los verdugos de la Humanidad.

Se dirá que a la Paz del Mundo hay que sacrificar, aunque con lágrimas en los ojos, como lo hacía mister Blum, reacciones de nobleza y decisiones realmente eficaces; que la situación delicada de cada país, impone circunspecciones en la acción para que el conflicto nuestro no se agrave por colisión violenta de intereses nacionales, pacíficos con los agresivos de los países totalitarios. Esto podrá ser una forma más de la claudica-

Consejo Municipal de Mahón

Sesión ordinaria de 20 de octubre de 1938

Presidió el señor Alcalde don Francisco Pons Carreras, asistiendo los Consejeros señores Caules, Villalonga, Guardia, Ibáñez, Gomila, Rotger, Sintés, Fiol, López, Camps, y Elías.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar varias cuentas.

Quedar enterado de los acuerdos adoptados en 12 de octubre actual, por la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca.

Desear la petición formulada por los picapedreros que trabajan por cuenta del Ayuntamiento en la construcción de refugios, relativa al aumento de jornal y ración, por no ser posible acceder a ninguno de dichos extremos; permitiéndoles, no obstante, con el fin de proporcionarles un mayor ingreso realizar dos horas extraordinarias de trabajo sobre la jornada diaria establecida a base del jornal que actualmente disfrutan, con lo que a la vez se favorecería la Defensa pasiva de la población, cuyo rápido desarrollo es de tanta importancia para la seguridad de estos habitantes.

Quedar enterado de que la Comisión especial Pro-refugios del Comité provincial del Frente Popular acordó reanudar los actos que venía celebrando en esta ciudad, para allegar fondos con destino a la construcción de dichos resguardos.

Ver con sumo agrado la decisión de dicha Comisión cuya labor tan benéficos resultados dió en la etapa anterior; y recomendar al vecindario preste la colaboración posible a los desvelos de la referida Comisión para el mejor éxito del fin que se persigue.

Agradecer a don Román Perpall el donativo de los materiales empleados en la construcción de dos mesas móviles para la sala de operaciones del Hospital Municipal de Mahón, encargadas a sus talleres.

Aumentar circunstancialmente la plantilla de los Dependientes de Ar-

pitrios municipales en cuatro plazas, por exigirlo así el buen desarrollo del servicio en las actuales circunstancias; y proveer dichas plazas mediante concurso público, con arreglo a las condiciones establecidas.

Habilitar el crédito correspondiente, por no haber consignación suficiente en el presupuesto vigente, para que pueda atenderse este nuevo gasto.

Ampliar con los Consejeros señores López e Ibáñez el Tribunal de Oposiciones a la plaza de Profesor de la Escuela Municipal de Dibujo; y señalar el próximo lunes día 24 a las diez de su mañana, para la constitución de dicho Tribunal y actuación de los que han solicitado tomar parte en dichas oposiciones.

Aprobar el proyecto de presupuesto extraordinario presentado por la Comisión de Hacienda para hacer frente a los gastos que origina la construcción de refugios en esta posición contra ataques aéreos y marítimos a esta ciudad. Los gastos de dicho presupuesto se fijan en 312,00 pesetas e igual suma los ingresos, que se calculan con el producto que se supone rendirá la imposición de la cuota mensual de 6 pesetas acordada imponer a cada individuo cabeza de familia residente en este Municipio, y con el producto de donativos voluntarios.

Aprobar igualmente la Ordenanza correspondiente para la exacción de este impuesto especial, que regirá durante el ejercicio económico 1.º de noviembre de 1938 a 31 de octubre de 1939.

Solicitar de la Comisión escolar de primera enseñanza de Baleares la instalación de una Escuela en la compañía de Forma con el fin de poder completar el plan educativo en el campo, consistente en poder dotar a cada una de las Compañías rurales del término municipal, en que aquel se halla organizado, de los medios más indispensables de enseñanza para la instrucción de sus habitantes.

Manifestaciones expuestas por el Consejero señor Sintés relativas a tener noticia de que los niños de la Escuela graduada de la Avenida del Dr. Guardia número 2 se les ocupaba en la limpieza del local, interesando se hicieran las averiguaciones

oportunas para comprobar tal hecho.

Denuncia del Consejero señor Villalonga relativa a que la Maestra de la Escuela rural de «Biniarrog Nou» distribuía estampas religiosas a sus alumnos, obrando en contra del carácter laico de la Escuela y normas seguidas por el Gobierno de la República sobre el particular, interesándose para que por quien correspondiera se ponga coto a este abuso.

Quedar enterado de que en el día de hoy se había empezado una nueva distribución y racionamiento de la leche, acordada por la Consejería local de Abastos, alcanzando a los niños de 2 a 3 años de edad; y de haberse iniciado los trabajos oportunos para establecer el nuevo sistema de venta de dicho alimento de conformidad con las normas acordadas.

Conceder 15 días de licencia al Consejero señor Fiol para que pueda trasladarse a la Península para asuntos particulares.

Encargar al Consejero señor López de la Presidencia de la Consejería municipal de Abastos de Mahón mientras dure la ausencia del señor Fiol.

A INFORME

Escrito del señor Arrendatario del servicio de coches fúnebres solicitando del Consejo les sean aumentadas las tarifas que rigen en el actual contrato, para conducción de cadáveres al Cementerio municipal, con el fin de amoldarlas a las necesidades creadas por las circunstancias excepcionales que estamos atravesando.

Y se levantó la sesión.

UN ARTICULO DEL «MANCHESTER GUARDIAN»

El valor estratégico de las Islas Baleares

Londres.—El «Manchester Guardian» publica un artículo de M. J. Holland Rose, profesor de la Universidad de Manchester, sobre la importancia estratégica de las Baleares.

El articulista describe primero la situación de las Baleares y dice:

«Este archipiélago contiene la posición llave del control naval del Mediterráneo Occidental: se trata de Port-Mahón, el mejor puerto natural de este mar. Este nombre deriva del gran navegante cartaginés Magon y recuerda la influencia del Imperio Romano, que tras de haber conquistado Cartagena se apoderó de este archipiélago, asegurándose así una posición que les permitió conquistar y retener la casi totalidad de España.»

M. Holland, demuestra que los sueños de Mussolini son los de reconstituir el Imperio Romano, para lo cual se ha instalado en Mallorca.

Hacé historia de los tiempos de Louis XIV y de Napoleón, que intentaron hacerse amos del mundo dominando en el Mediterráneo. Inglaterra para hacerles frente ocupó en diferentes ocasiones la isla de Menorca y ello le permitió vencer a sus adversarios.

El profesor Holland Rose termina su artículo expresando la esperanza de que el proyecto de los dictadores en España terminará de la misma forma que los de Louis XIV y Napoleón ya que una ambición egoísta y basada en la fuerza lleva al final el más tremendo desastre.

ción y de la cobardía general, nunca un consuelo, ni mucho menos un remedio.

En algún trance de exaltación de nuestro idealismo, creímos que en el Mundo había hombres y Organizaciones, para quienes la delimitación formal de las fronteras no pasaba de ser más que una referencia geográfica. Vuelto a la realidad amarga de cada día, comprobamos que, por encima de las fronteras, no desborda, hoy, entre Pueblo y Pueblo, más que una enorme ola de cobardía y de egoísmo feroz.

Existen, sin embargo, núcleos insobornables, dispuestos a actuar como conviene, siquiera sea por propio egoísmo, egoísmo racional e inteligente que en la lección de España ve claramente la amenaza que ronda su cuello.

Es hora de que actúen. Organizando boicots y sabotajes contra todo cuanto sea en interés del fascismo, levantando la acción de todos los Pueblos contra quienes tuerzan la voluntad de sus mandatos y obligando, por todos los procedimientos, a que el Pueblo español pueda situarse en el punto preciso del recobramiento de su independencia plena y de su libertad, por la cual lucha y luchará hasta la muerte.

Praga ha aceptado someter la cuestión eslovaco-húngara al arbitraje de Roma y Berlín. — Sigue la campaña de la prensa «nazi» contra los católicos. — Discursos de M. Deladier y Lloyd Georges

F. I. J. L.

INFORMACION NACIONAL

Juventudes Libertarias de Mahón

Secretariado de Propaganda

Todos los compañeros que deseen suscribirse a:

« Timon », libro síntesis de orientación político-social.

« Umbral », revista gráfica semanal.

« Tiempos nuevos », revista de sociología y literatura, mensual.

« Fuego », revista mensual.

« Tierra y Libertad », semanario.

« Ruta », semanario.

« Mujeres Libres », semanario.

Pueden pasar por la Secretaría de estas Juventudes, Durruti 15, todos los días de 7 a 8 de la noche.

El Secretario de Propaganda,

JOSE CARDONA

Salón VICTORIA

SABADO. A las 6'30 y 9'30

DOMINGO. A las 3'45, 6'30 y 9'30

LUNES. A las 6 y a las 9'30

Estreno de arte. Otra vez

la marca «Columbia»

La preciosa comedia sentimental

Sucedio una vez

por la incomparable CLAUDETTE

COLBERT, con MELVYN DOUGLAS

y MICHAEL BARTHLET.

(Habla en español)

Muy pronto: EL DIABLO EMBO

TELLADO, película de técnica

moderna, hablada en español.

EL SECRETO DE VIVIR pronto EL

SECRETO DE VIVIR, lo mejor.

Nota: Si una vez empezada la

sesión tuviera que suspenderse, por

causa de fuerza mayor, no se devolverá

el importe de las entradas y localidades,

sin derecho a reclamación de ninguna clase.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO. A las 6 y a las 9'30

DOMINGO. A las 3'45, 6'30 y 9'30

MARTES. A las 6

Grandioso programa

emocionante

El drama de aventuras en el mar, de

gran interés

Aventura Transatlántica

por la encantadora estrella NANCY

CARROLL, y el gran poema maternal

de amor y sacrificio

Sublime mentira

por PAULINE LORD, BASIL RATHBONE,

WENDY BARRIE, BILLIE BURKE.

Muy pronto GRANDIOSOS ESTRENOS

por prestigiosos artistas

MOTIN EN ALTA MAR, CONOCE A TU HIJO

y otras.

Nota: Si una vez empezada la

sesión tuviera que suspenderse, por

causa de fuerza mayor, no se devolverá

el importe de las entradas y localidades,

sin derecho a reclamación de ninguna clase.

AVISO

Sociedad General de Alumbrado

(Controlada)

Se comunica a nuestros abonados

que debido al aumento de precio sufrido por el carbón y debidamente autorizado por la Autoridad, el precio del gas sufrirá un aumento de 0'20 pesetas el metro cúbico, a contar de la última lectura.

Una entrevista con el señor Alvarez del Vayo

Madrid. — El señor Alvarez del Vayo, ministro de Negocios Extranjeros de la República, ha hecho a los representantes de la prensa, una declaración en la cual recuerda que la posición del Gobierno español continúa siendo la fijada por el presidente Negrín en su último discurso.

El señor Alvarez del Vayo ha declarado en esta entrevista:

« Ninguna dificultad interior, ninguna maniobra de fuera, espontánea o provocada, hará desviar el Gobierno de la línea de conducta que se ha fijado.

El camino que deben seguir las potencias que se han adherido lealmente al Comité de No Intervención, es recto y despejado. Estas potencias deben hacer de snete que lo que el Gobierno republicano acaba de hacer de su propio grado, retirando voluntariamente a los combatientes de las Brigadas Internacionales, sea aplicado en el campo rebelde bajo un control que ofrezca garantías idénticas.

Después de la retirada efectiva de las tropas de invasión, una política de No Intervención verdadera que tenga por consecuencia el reintegro al Gobierno español de todos los atributos de su soberanía, debe ser practicada por Francia e Inglaterra.

Todo lo que se salga de esta política significará la aventura.

Pensar en dividir a España en zonas de influencia y en soluciones inspiradas por la Conferencia de Múnich, es perder el tiempo y despertar la indignación de España.

El señor Alvarez del Vayo, visitará los frentes del Levante y Extremadura.

Los refugiados de la embajada de Cuba han salido de España

Madrid. — Un grupo de españoles que, por razones políticas, había buscado asilo en la embajada de Cuba en Madrid han abandonado hoy la capital en dirección al puerto de Gandía. Embarcaron para Marsella a bordo de un buque inglés.

Estas personas han sido objeto de un canje contra un mismo número de republicanos detenidos por los rebeldes españoles.

La disciplina en Izquierda Republicana

Barcelona. — El Comité Nacional en su reunión ordinaria de esta semana ha tomado el acuerdo de retificar los ya anteriormente tomados por el Comité Ejecutivo de Izquierda Republicana Balear, suspendiendo a la Agrupación Municipal de Mahón y nombrado una Comisión Depuradora y reorganizadora de la nueva entidad efectiva al Partido.

Política internacional

Las consecuencias de Munich Italia comienza a tocar las consecuencias del engrandecimiento del Reich

París. — El viaje de Von Ribbentrop a Roma, ha despertado la curiosidad internacional y nada hay más natural.

Ha sido decidido en circunstancias particulares y de una forma brusca cuando era evidente que el Reich e Italia estaban en desacuerdo sobre sus respectivas políticas en la Europa Central.

Todo el mundo sabe, en efecto, que el Duce sostiene las aspiraciones y las ambiciones polacas y húngaras contra Checoslovaquia y que a la inversa el Führer desea refrenarlas. El desplazamiento de Von Ribbentrop, ha venido inmediatamente después de la visita de M. Beck, al rey Carol, visita en la cual el ministro polaco no ha logrado atraerse a Rumania.

Oficialmente se declara en Roma que el viaje del ministro alemán se explica por el hecho mismo de la alianza Roma-Berlín, pero lo cierto es que la competencia de puntos de vista en el Danubio la hacia inevitable.

Las consecuencias del Anschluss y de Munich se desarrollan lógicamente. Francia e Inglaterra han pagado su indecisión de hace unos meses. Italia también comienza a sentir los efectos del engrandecimiento del

Reich y ve su zona de influencia en Centro Europa amenazada por Alemania de una forma tan completa y decisiva que pronto Mussolini habrá pasado a ser un satélite más de Hitler.

Praga ha aceptado el someter la cuestión eslovaco-húngara al arbitraje de Berlín y Roma

Hungría reducirá sus pretensiones al principio de las fronteras étnicas

Praga. — La respuesta checoslovaca a la nota húngara del 24 de octubre subraya, según las informaciones de la agencia C. T. K., la voluntad sincera de Checoslovaquia de llegar a una solución directa, rápida e integral de las cuestiones de la minoría húngara.

En su nota, el Gobierno checoslovaco se declara favorable a someter al arbitraje de Roma y Berlín todas las cuestiones suscitadas por el problema de las minorías húngaras.

El Gobierno checoslovaco cree que debe reservarse el derecho a Alemania e Italia de convocar a otras potencias si lo creen conveniente para su mejor arbitraje.

Si ambas potencias están de acuerdo para que Polonia sea designada también como árbitro de acuerdo con la petición húngara, el Gobierno checo propone que se invite igualmente a Rumania. La comisión de expertos húngaros y checoslovacos asegurará el cumplimiento de las medidas que sean acordadas.

Se ha obligado a Hungría a reducir sus pretensiones

Budapest. — El presidente del Consejo húngaro ha declarado en su discurso que Hungría ha sido obligada a subordinar sus reivindicaciones revisionistas al principio étnico.

« Ni nuestros amigos ni las restantes potencias nos habrán sostenido — he dicho — si nosotros hubiéramos perseverado en nuestras reivindicaciones por los medios diplomáticos sin olvidar jamás que si no pudiéramos lograr el éxito por esos medios, pondríamos en fuego todas las fuerzas de la nación para mostrar nuestra resolución de afrontar todos los peligros con el fin de realizar la justicia ».

Rechazando la idea de una dictadura de partido el presidente del Consejo ha declarado que es preciso crear un movimiento nacional de una ideología determinada que constituirá la base del Gobierno.

Los habitantes de dos ayuntamientos eslovacos protestan contra la posibilidad de una anexión a Polonia

Praga. — La agencia C. T. K. comunica de Bratislava:

M. José Tisso, Presidente del Consejo eslovaco, ha recibido hoy una delegación de los habitantes de los ayuntamientos de Skalitz Cierne y Cadka, de la Eslovaquia, quienes le han pedido haga todo lo posible para impedir la anexión de estos ayuntamientos a Polonia.

« Hemos descendido escalón por escalón la escalera del deshonor » ha dicho Lloyd George

« Si hubiésemos hecho la guerra los Estados totalitarios habrían sido aplastados como una cáscara de huevo »

Londres. — En un discurso pronunciado hoy en la Cité, M. Lloyd George ha criticado violentamente la política del Gobierno Chamberlain.

Haciendo alusión a los acontecimientos de China, Etiopía y Checoslovaquia, el ex-jefe del Gobierno inglés ha declarado:

« Hemos descendido escalón por escalón la escalera del deshonor. ¿Descenderemos aún más bajo? ¿Cuáles son las naciones que hoy nos siguen? En lugar de 58 como antes hoy no encontraríamos dos que lo hicieran.

Las naciones más débiles de Europa ya no piensan pedir ayuda a París o a Londres. Es el dictador alemán que solicitará que las proteja. »

M. Lloyd George terminó diciendo: « Checoslovaquia pudo ser salvada. Yo sé lo que son los armamentos; el ejército francés es el mejor de Europa y el ejército ruso el más considerable por sus efectivos y por su potentísima aviación.

Si Hitler hubiese cometido el error de obligarnos a hacer la guerra, habríamos sufrido por culpa del descuido en el Gobierno tenía a los armamentos, pero ello no hubiera alterado el resultado final. Las potencias totalitarias hubieran sido aplastadas como una cáscara de huevo. »

Las revelaciones de un diplomático americano

Cuando la crisis de Septiembre en Berlín el pueblo se manifestó en las calles gritando: ¡Abajo la guerra!

París. — El diario « Le Jour », publica las declaraciones de un diputado americano que se hallaba en

Berlín, cuando la crisis de Septiembre.

« El 27 de Septiembre, dice, comenzó a correr el rumor de que iba a estallar la guerra y que al ataque de los países Sudetas seguiría la entrada en el conflicto contra Alemania, de Francia e Inglaterra.

Al atravesar al atardecer las calles de Berlín una columna motorizada con su tren de guerra, el pánico cundió entre la población. Y entonces se vio, por primera vez, desde que el Führer es Führer, como la opinión se manifestaba normalmente y un gran número de hombres y mujeres mostraban sus pechos crispados a la tropa gritando ¡Abajo la guerra! ».

Las tropas japonesas han completado la ocupación de Hankau

Los japoneses han ocupado así mismo Ou-Tchang, a pesar de la despectada resistencia de las tropas chinas

Hong-Kong. — Mientras las tropas japonesas ocupaban la parte alta de Ha-Kau, los soldados chinos dispersados por las calles han volado numerosos edificios.

La ciudad ofrece un aspecto aterrador. Por todas partes se ven la ruina, la muerte y la desolación. Los cadáveres aparecen mezclados con los restos de las casas. En algunos sitios grupos de chinos heridos que no han querido rendirse resisten aún y el ruido de la fusilería y de las ametralladoras es la única manifestación de vida en la desgraciada ciudad de Hankau.

Los chinos han resistido ferocemente en Ou-Tchang

Shanghai. — Los japoneses han ocupado esta mañana Ou-Tchang, ciudad situada frente a Hankau, a la orilla Sur de Yang-Tsé.

Se han desarrollado entre las ruinas sangrientos combates. Los primeros destacamentos japoneses que lograron entrar fueron terriblemente diezmados.

En el paraíso « nazi »

Los católicos son acusados de traición y de sabotaje de la nación

Berlín. — Nuevos ataques anticlericales de una violencia extrema aparecen esta mañana en el « Schwarze Konigs », órgano de las misticas negras del Reich, que se hace destacar siempre por el encarnizamiento de sus polémicas contra lo que llama « clericalismo político ».

La diatriba de hoy es publicada a primera página bajo el título en caracteres rojos « Arreglo de cuentas ».

El diario comienza por clamar en general contra « la actitud de los traidores y saboteadores ».

A continuación declara que va a ocuparse particularmente de los sacerdotes políticos que, sistemáticamente han aprovechado las crisis internacionales para emprender la lucha contra Hitler.

Un discurso de M. Daladier

La multitud lo aclama

Marsella. — Ante los asistentes al Congreso que celebra el partido radical-socialista, ha pronunciado un discurso el jefe del Gobierno M. Daladier.

El ministro francés habló de la política exterior seguida por el Gobierno. Manifestó que este se había esforzado para encaminar a Francia por el camino de la paz. Hizo un llamamiento a toda la nación para que intensifique su trabajo y permita la reorganización de la economía. « El trabajo — dijo — nos traerá la paz interior y nuestra potencialidad económica la paz exterior. »

Al trasladarse a su hotel fué saludado por la multitud que se estacionó frente a la residencia de M. Daladier ovacionándole y obligándole a saludar desde el balcón.